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Relevé de décisions du Conseil du 12 décembre 2023 
Approuvé par la réunion du Conseil du 22 avril 2024 
 
ENS, 29 rue d’Ulm, 75005 Paris 
10h-12h30 - 14h30-18h30 
 
Présents en présentiel : Efthymios Nicolaidis, Jan Vandersmissen, Chantal Grell, Robert Halleux ; en 
ligne : Sonja Brentjes (connectée au point 2), Liba Taub, Antoni Malet, Michela Malpangotto, Sergei 
Demidov. 
Invités : Nathalie Queyroux (point 7), Erwin Neuenschwander (point 5), Catherine Jami et Henk 
Kubbinga (point 13). 
 
NB : étant donné les interversions demandées par les participants, le présent relevé ne suit pas l’ordre 
du jour.  
 
1 : Approbation de l’ordre du jour. Nathalie Queyroux demande que le point 7 soit reporté à la séance 
du matin. Changement approuvé à l’unanimité. 
 
2: Lecture par Jan Vandersmissen de la liste des membres décédés et minute de silence. 
La présidente de l’Académie n’étant pas encore connectée, Efthymios Nicolaidis préside la séance : 
approuvé à l’unanimité. 
 
3 : CAPHES et Centenaire 
Nathalie Queyroux fait son rapport.  
Robert Halleux annonce que bientôt le CAPHES sera enrichi des collections d’Emmanuel Poulle et de 
Robert Halleux. 
R. Halleux propose de nommer président du Comité de célébration du centenaire de l’académie notre 
confrère Michel Blay. Il propose aussi que l’académie accorde un budget de 1000 € par an à Monsieur 
Marcos Camolezi qui est en charge des interviews pour les archives orales de l’académie. 
Le Conseil vote pour la présidence de Michel Blay au comité du centenaire de l’académie. Résultat du 
vote : 6 pour, 1 contre, 1 abstention. Ch. Grell, archiviste, participera au groupe de travail. 
La subvention de M. Camolezi est votée à l’unanimité. 
Il est décidé que la célébration du centenaire se déroulera à Paris, et comportera plusieurs 
événements : 
Une séance académique à laquelle des autres académies seront invitées. 
Un colloque sur l’histoire et l’historiographie des sciences. 
Une exposition. 
 
Sonja Brentjes s’étant connectée, Efthymios Nicolaidis lui cède la présidence, mais elle lui  demande 
de poursuivre comme président. 
 
4 : Jan Vandersmissen soumet le PV de l’AG d’Athènes du 15 septembre. Sonja Brentjes lui  demande 
de changer la dernière phrase : approuvé à l’unanimité. 
Le Conseil vote sur le maintien de la mention, au PV, de l’incident impliquant le vice-président, Antoni 
Malet.  
Résultats du vote : pour la suppression 3 ; contre la suppression 5 ; abstention 1. 
 
Au sujet des phrases suivantes à ajouter au PV (au début, avant le point 1) : 

- « La membre Sonja Brentjes demande la permission d’expliquer son point de vue sur le 
fonctionnement de l’Académie en tant que future Présidente à la fin de l’Assemblée générale. 
Cette motion est approuvée ». 
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- « Le membre Jed Buchwald propose d’inclure cette intervention au point 8. Cette motion 
n’est pas acceptée. L’intervention aura lieu à la toute fin de l’Assemblée générale ». 

Vote : 6 pour, 3 abstentions : 
 

5 : Le relevé de conclusions de la téléconférence du 10 novembre préparé par Chantal Grell est 
approuvé à l’unanimité. 
 
6  : Le rapport pour les années 2017-2020 préparé par Efthymios Nicolaidis et  pour les années 2020-
2023 préparé par Robert Halleux n’ont pas été lus pendant la réunion car ils avaient été déjà envoyé 
aux membres. 
S. Brentjes et A. Malet demandent que l’incident de l’élection des nouveaux membres de 2018 figure 
dans le rapport d’Efthymios Nicolaidis. Selon Chantal Grell cette affaire ayant posé des problèmes à 
l’académie ne devrait pas être ravivée. Ces rapports ayant été présentés pour l’information des 
membres du Conseil, le présent Conseil n’a pas à les approuver, car ils concernent les années qui 
précèdent son élection). Pas de vote. 
 
7 : E. Nicolaidis présente un bref bilan du deuxième congrès de l’académie. Robert Halleux propose de 
nommer les Journées athéniennes, Journées académiques, car elles pourront être organisées dans 
divers endroits, comme par exemple en 2027 à Paris, à l’occasion du centenaire. Il est décidé à 
l’unanimité de demander à Kostas Gavroglu s’il serait disposé de faire un tri des communications à 
publier. 
 
8  : Projet Hevelius  
Rapport de Chantal Grell. Elle  demande une petite subvention de 500 € pour notre collègue Noël 
Golvers pour ses déplacements : approuvé à l’unanimité. J. Vandersmissen budgète les 1000 euros du 
Fonds Scriba pour le tome V de la Correspondance (avec les jésuites). 
Ch. Grell fait son rapport pour l’UAI.  
Robert Halleux précise que l’Union académique internationale rassemble des Académie des 
humanités, tandis que ALLEA réunit les Académies européennes des sciences. Il conclut que nous 
devons aussi demander notre adhésion à ALLEA. 
 
9 : Fondations privées et patronages : 
Ch. Grell insiste sur le fait que notre académie doit être très prudente par rapport à des fondations 
privées, dont le financement pourrait menacer notre indépendance. Au sujet du partenariat avec 
Scientia, demandé par Prof. Stefano Gulizia, son président, elle a fait une recherche qui montre que 
cette institution n’a pas en ce moment d’existence réelle. Le Conseil décide à l’unanimité d’être très 
prudent pour les partenariats et les patronages et de ne pas donner suite à cette demande. 
Le Conseil a examiné la demande de patronage présentée par le professeur Rafaele Pisano pour le 
colloque sur les frères Carnot, organisé à Lille en 2024. Après discussion, il est décidé à l’unanimité de 
ne pas accorder ce patronage.  
Sonja Brentjes informe le Conseil que notre confrère Sven Dupré a l’intention de proposer un 
symposium au congrès de la DHST en 2005, en Nouvelle-Zélande.  
Michela Malpangotto qui est de facto le lien entre notre académie et la DHST informera le Conseil des 
préparations du congrès de la DHST. 
Sonja Brentjes propose de créer un groupe pour promouvoir l’Académie dans le contexte 
international. Elle annonce que notre collègue Alexander Jones a l’intention d’organiser un événement 
qui intéressera au plus haut point notre académie. 
 
10 : Ouverture internationale 
Efthymios Nicolaidis et Robert Halleux insistent sur l’importance de l’ouverture de l’académie vers les 
cultures hors Europe et États-Unis. Il est de coutume que l’Académie fasse appel à des experts pour 
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l’aider dans différentes tâches, en particulier pour les contacts en Amérique du Sud, dans le monde 
islamique, en est-Asie, en Océanie, et en Inde. Malheureusement, pour le moment, nous n’avons pas 
de collègue pour l’Afrique. Ces experts participeront sur les points qui les concernent, sans droit de 
vote. 
Roy Mac Leod est proposé comme expert pour la région du Pacifique, Ekmeleddin Ihsanoglu pour le 
monde islamique, Deepak Kumar pour l’Inde, Liu Dun pour l’Asie de l’Est et Ana Barahona pour 
l’Amérique latine. 
Résultat du vote (8 des membres du conseil ont voté): 
Roy Mac Leod: 8 pour 
Ekmeleddin Ihsanoglu : 6 pour, 2 contre 
Ana Barahona : 8 pour 
Deepak Kumar: 7 pour, 1 contre 
Liu Dun : 6 pour, 1 contre, 1 abstention 
Il a été décidé d’inviter les cinq experts au prochain conseil. 
Le Conseil vote à l’unanimité l’attribution de la conférence plénière au Congrès de Dunedin en 2025 à 
Roy Mac Leod. La présidente Sonja Brentjes contactera à ce sujet notre confrère. 
 
11 : Commissions de réforme 
Sonja Brentjes rappelle sa proposition de former trois groupes de travail : un pour la réforme, des 
statuts et des règles de procédure, un pour la réforme des cotisations, et un pour la réforme des prix 
et du membership. Le conseil approuve à l’unanimité la nomination des trois présidentes respectives, 
proposées à la téléconférence de 10 novembre : 
Catherine Jami, pour les statuts et les règles de procédure. 
Chantal Grell pour les prix et le membership. 
Liba Taub pour les cotisations. 
Sonja Brentjes propose d’intégrer dans ces groupes de travail un collègue de l’Amérique latine ou de 
l’Asie. 
Chantal Grell propose les membres suivants pour sa commission: Andreas Kleinert, Erwin 
Neuenschwander et Silvia Figueiroa. Approuvé à l’unanimité. 
Catherine Jami propose Christopher Cullen et de choisir plus tard deux autres collègues : accepté à 
l’unanimité. 
Liba Taub n’est pas encore prête à proposer des noms, mais elle accepte d’intégrer Jan Vandersmissen 
et Henk Kubbinga. Accepté à l’unanimité. 
 
12 : Sonja Brentjes propose de reporter le point 9, le Web Master Ken Saito ne participant pas à la 
réunion. Accepté à l’unanimité. 
 
13. Prévisions budgétaires de Jan Vandersmissen pour l’année 2024, sous réserve de la rentrée des 
cotisations. Rapport accepté à l’unanimité. 
 
14. Vu le long rapport présenté par Michela Malpangotto à l’AG, le point sur les Archives sera discuté 
lors de la prochaine réunion du conseil. 
 
15 : Prix et récompenses  
Médaille Koyré (pour une œuvre) : Chantal Grell présente la candidature de Jed Buchwald. La médaille 
lui est attribuée à l’unanimité. 
Jan Vandersmissen soulève le problème des médailles en argent et en bronze qui restent encore à 
l’académie et dont il garde aussi le moule. Il demande s’il faudrait fabriquer des médailles en argent 
supplémentaires. Le Conseil considère que l’important pour un savant est la distinction elle-même. 
 
Robert Halleux présente les quatre candidatures pour le prix des jeunes historiens et conclut : 



 4 

- Mr Maciej Jasinski, présenté par Andreas Kleinert, Jaroslaw Wlodarczyk et Philip Beeley pour le tome 
IV de la Correspondance de J. Hevelius, avec S. Lubieniecki (Brepols, DDA, 2021). Cette édition est un 
excellent livre d’une très grande érudition. 
- M. Jeremy Schneider présenté par Jed Buchwald pour un article « The first mite: Insect genealogy in 
Hooke’s Micrographia”, Annals of Science, 75-3 (2018). C’est un jeune historien de grand talent mais 
l’académie n’a pas jusque-là jamais attribué de prix à un article. De plus l’article est déposé en 2017. 
Le Conseil attend dans le futur un livre de M. Schneider. 
- Claire Bubb, présentée par Alexander Jones pour Dissection in Classical Antiquity. A social and 
medical history (CambridgeUP, 2022). Son livre est excellent et d’une grande érudition. 
- Francesca Antonelli présentée par Marco Beretta pour Scrivere e sperimentare. M.A. Paulze-
Lavoisier, segretaria della ‘nuova chimica’, 1771-1836 (Viella, 2022). Son livre est très intéressant et 
riche de beaucoup d’idées, mais beaucoup moins érudit. 
En conclusion, le rapporteur propose de partager le prix jeunes historiens de 2023, entre Monsieur 
Jasinski et Madame Bubb. 
Sonja Brentjes demande d’accorder une mention honorable à Madame Antonelli. 
Le prix des jeunes historiens 2023 est accordé, à l’unanimité par le Conseil, ex aequo à Mr Jasinski 
et Mme Bubb. 
Une mention honorable est accordée à Madame Antonelli, avec 5 voix pour et 4 abstentions. 
 
16. Répartition des pouvoirs 
Efthymios Nicolaidis explique que dans les statuts et les règles de procédure, les fonctions de 
secrétaire perpétuel par rapport à celle du président ne sont pas clairement définies. Jusqu’à 
maintenant, l’Académie fonctionnait selon une certaine tradition. En attendant la réforme des statuts, 
il propose, pour les fonctions de secrétaire perpétuel, de suivre la description du poste qui a été 
publiée lors des dernières élections de secrétaire perpétuel par le Conseil précédent. 
Pour décision, le Conseil vote d’adopter ou non la description du poste de secrétaire perpétuel qui 
définit ses prérogatives jusqu’à la réforme des statuts. 
Résultat : 
Pour l’adoption de la fiche de description de poste : 6 voix. 
Contre : 3 voix. 
(Voir la fiche de description du poste en annexe). 
 
18. Prochain Conseil 
Le prochain conseil aura lieu au siège social, à l’ENS, le 24 avril 2024 (après la réunion du conseil, à 
cause des obligations inattendues de notre trésorier, d’un commun accord, la date a été avancée le 
22 avril). 


